

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones, 4 a 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 20 de Septiembre de 1892

Rothschild y la cuestión social

Un redactor del *Figaro*, ha celebrado una conferencia con el barón de Rothschild, interrogándole sobre la cuestión social.

M. Alfonso Rothschild se ha prestado gustoso á emitir sus opiniones particulares acerca de asunto tan importante; y aun cuando, al trasmitirlas á su interlocutor, nada nuevo haya dicho, creemos curioso dar á conocer en extracto lo que opina sobre la cuestión social ese potentado, uno de los más poderosos reyes del dinero:

«No hay crisis financiera en estos momentos—ha dicho M. Rothschild—así lo creo. Ha habido, sí, crisis momentáneas producidas por desgraciadas quiebras, como la de los Baring de Londres, por ejemplo; pero la situación general de los mercados de Londres no ha cambiado y no es mala. Tampoco creo que tenga gravedad el movimiento obrero. Seguro estoy, hablo en general, de que los obreros están contentos con su suerte, que no se quejan, y que no se ocupan ni poco ni mucho en lo que se ha dado en llamar socialismo.

Hay, ciertamente, instigadores que procuran por todos los medios hacer el mayor ruido posible alrededor de sus personas: pero esas gentes no tienen ninguna fuerza ni influencia entre los obreros honrados, razonables y trabajadores. Conviene hacer una distinción entre los buenos y los malos obreros.

Es absolutamente falso que los obreros buenos pidan la jornada de ocho horas: los que la piden son los perezosos y los incapaces. Los otros, los padres de familia, serios y ordenados, no aceptan que se les impida trabajar las horas que crean necesarias para cubrir sus necesidades y las de sus hijos. Pero, en fin, admitamos que se obligue a todos á no trabajar más que ocho horas al día. ¿Sabe usted lo que hará la mayoría? Irá más que ahora á la taberna, y esto será todo. ¿Qué quiere usted que hagan?»

Sobre los peligros que pudieran sobrevenir del estancamiento del capital en manos de la alta banca, ha dicho M. Rothschild:

«En primer lugar, nunca he comprendido lo que se entendía por alta banca. ¡La alta banca! Hay personas más ricas unas que otras. Los que son más ricos hoy, serán más pobres mañana. Todo el mundo, absolutamente todo el mundo, está expuesto á estos cambios, y nadie puede vanagloriarse de poder escapar á ellos. Además, las aglomeraciones de capitales son dinero que circula, que se mueve, que fructifica, que es la fortuna de los pueblos. Circula con el mismo riesgo para todos; es el dinero que confiadamente se presta para empresas que se creen buenas y que no siempre lo son. Pero esto acontece lo mismo á los grandes que á los pequeños. Si al capital lo amenazais y lo espantais, desaparecerá. Y se perderá todo.

¡Todo se perderá, sí! Yo siempre he comparado el capital al agua. Si pretendéis encerrarla en vuestras manos, se escapa entre los dedos. Si, por el contrario, la quereis dirigir convenientemente, abrir un canal, que ella irá por donde queráis dócilmente y su esfuerzo. El capital es lo mismo. Si lo violentais, se esconderá ó huirá. Y entonces acabará la prosperidad del país. ¡El capital es el trabajo!

El viaje del señor Sagasta

La salida de Oviedo del señor Sagasta,

fué motivo para una nueva manifestación de cariño.

Muchas señoras fueron á despedirle hasta la estación, donde una multitud inmensa no cesaba de vitorear á Sagasta, á la libertad y á la democracia.

Estas aclamaciones se escuchaban aún largo rato después de partir el tren.

El señor Sagasta expresó su reconocimiento á los ovetenses por las atenciones que le han dispensado, y muy especialmente al marqués de la Vega de Anzo, en cuya casa ha tenido lujoso y cómodo alojamiento.

También estuvo en la estación el marqués de Campo Sagrado.

Numerosas comisiones fueron con el señor Sagasta hasta Ablaña. Los señores Salas y marqués de Teverga hasta León.

De las estaciones del tránsito salieron á saludar al señor Sagasta los comités liberales.

En Ujo subieron al tren los señores Charvari, Olavarrieta y otros bilbaínos.

El recibimiento en León ha sido entusiasta, hospedándose el señor Sagasta en casa de su consuegro el señor Merino.

Dentro de dos ó tres dias saldrá para Avila, y á fines de mes se hallará en Madrid.

Otro anónimo

Que aquí salimos á uno y medio por semana.

Es decir, tres en dos.

Por supuesto, siempre el último mucho más indecente que el anterior aunque todos ellos impregnados de cierto lenguaje propio tan sólo de los patios de un presidio. Hace algun tiempo recibí, entre varios, otro por el mismo estilo que el de hoy, pues aquél y éste parecen vaciados en la misma turquesa. Allí también como en éste, se hablaba del *acta* de la casa Misericordia, con una sola diferencia, que en aquél, que por cierto se firmaba así «Un íntegro» se adelantaba más que en este; en aquél se aseguraba, que mientras yo fuí presidente de la Junta municipal de Beneficencia, se cometieron allí grandes *irregularidades*. El anónimo lo dice de modo más desvergonzado.

Bien pude yo haber contestado al miserable que así me ultrajaba, escondido detrás de un anónimo (recurso cobarde y vil del cual echan mano sólo los hombres de mala ley) pues ya sospecho quién es y estoy

seguro que en la forma y modo que esto se puede hacer, tratándose de un anónimo, no le hubiera quedado mucha gana de reír, pero dije: *no; esta es la ofensa mas grave que me han hecho en la vida, y mucho mas ganare con ofrecérsela á Dios nuestro Señor*. Así lo hice y callé. Pero hoy, y va ya por tercera vez, se vuelve á insistir en lo mismo y no habrá más remedio que contestar, si quiera sea no más que por echarme á ese galopin de encima.

Dispensame, lector; bien sé yo que no puedo expresarme así sin ofender tus oídos y sin vulnerar cierta ley; pero ten presente que me estoy defendiendo de una agresión cobarde, injusta y brutal, y algo me has de conceder. No ignoro que en semejantes casos lo mejor es callar, pero temo, dada la perfidia de mis enemigos, que esas *basuras* tuyas vayan á parar á otras manos antes que á las mías, en cuyo caso mi pobre honra pudiera andar por ahí al descubierto y sin defensa alguna. ¡Ah! Si me fuera posible exhibir al público alguno de esos actos que de cuando en cuando llenan de consuelo mi alma y me ensanchan el corazón, allí podría ver ese *desalmado* la manera que tengo yo de retener intereses de nadie y mucho menos de los pobres. ¡Bendito sea Dios, que aún no he perdido la fé ni la esperanza, ni el temor al castigo eterno! Pero en fin, dejemos esto y vamos á lo del *acta* que es lo que importa.

Era yo, efectivamente, presidente de la Junta municipal de Beneficencia, cuando ocurrióme la idea de reconstruir el altar de la capilla de la Casa-Misericordia, pues el que allí había estaba, según informe del señor arquitecto, inservible y se caía á pedazos. Al efecto presenté el asunto al Ayuntamiento creyendo, como creo ahora, que nadie más que él es el que tiene el deber ineludible de mirar por el decoro y bienestar de aquella bendita casa.

Pero á la sazón imperaba allí la *Sinagoga mestiza*, y ¡claro! luego me *tumbaron* el asunto patas arriba. Esta contrariedad, con ser de tales dimensiones, ni entibió mi fe ni me hizo vacilar un momento en mi resolución. Todo muy al contrario. Con más empeño que nunca emprendí la obra. Se encargó de ella, después de las formalidades debidas, don José Aramburu. Este señor comenzó sus trabajos con gran celo é inteligencia. Mientras tanto las señoras monjas de la casa por un lado, el señor administrador por otro y yo por otro pedimos limosna. Se recogió bastante aunque no lo

suficiente para atender á todos los gastos. En este estado las cosas propuso don Sebastian Oteiza, entonces administrador de la casa, la venta de unos objetos que allí había procedentes de una rifa cuyo dueño no había parecido y por consiguiente eran ya propiedad de la casa. La Junta toda asintió á lo propuesto por el administrador y los objetos se vendieron, aunque no todos, pues no hubo quien los comprase. Se sacó por ellos unos dos mil reales, si no estoy equivocado. El resto allí está. Todo cuanto allí pasó juntamente con los nombres y apellidos de los donantes y las cantidades que dieron, consignado está en un acta. Esta es pues, sin duda la célebre *acta* de que hablan mis enemigos. Yo he vuelto á ver, no hace muchos dias ese documento, y me he cerciorado de que no hay allí cosa alguna que pueda perjudicar la honra de nadie, ni mucho menos la del presidente que entonces era, pues declara solemnemente que donde él está no hay *salchicho* posible, antes le arrancarán el corazón; y á todo esto dirá el lector.

Bueno, ¿y qué? Porque yo me he quedado tan fresco como estaba antes, perdona hermano; lo mismo me acontece á mí; como mis enemigos no concretan el punto y sólo dicen, «que conteste yo á lo del *acta* de la casa Misericordia», he creído mejor hacerle la historia de cuanto allí pasó, suponiendo que esa sea el *acta* de que ellos hablan, pues por lo demás ignoro á qué se refieren ellos con eso. ¿No estás tú satisfecho con eso? ¿Crees ver ahí algun punto negro? Pues, mira, coge el acta y llevála á los tribunales, que allí iré yo á contestar. ¡Pero, qué has de ver, qué has de ver! Si todo eso de lo del *acta* de la Casa-Misericordia no es más que una grosera *patraña* inventada para salir del paso y por no poder contestar á cargos más severos y de otra índole que en cierta ocasión yo mismo hice. ¡Ah! ¡Pluguiera al cielo que todos los tratos y contratos hechos con la Casa-Misericordia ó contra la Casa-Misericordia estuvieran tan limpios como está el *acta* ya tantas veces citada. Quizá entonces no tendríamos que lamentar las bajas de suscripciones, ni que las mandas de los moribundos hayan tomado otro derrotero que, aunque benéfico también, está muy lejos de ser el que antes llevaban. El hecho es cierto, ciertísimo; la causa en alguna parte está, y, ¡quién sabe! puede ser que uno de los motivos, quizá el único, sea el que dejo apuntado.

Dice que «el aumento progresivo del núme-

excelente amigo, querido discípulo... No sabeis lo feliz que me hareis diciéndomelo.

Nada tan tierno y conmovedor como aquella niña que después de haber formulado este ruego tendía su mano á aquel hombre confiada y leal.

Chardonneret no era tonto ni mucho menos. Debajo de su ruda cortesía tenía un gran corazón. Y este no podía dejar de comprender el de aquella mujer que se mostraba digna de toda su admiración.

¡Pobre mozo! Ya no podía esperar ser más que su amigo.

Pero por medio de un heroico esfuerzo sobre sí mismo, por una de esas bruscas transmisiones que son el secreto de las naturalezas impresionables como la suya, hizo retroceder hasta el fondo de su corazón todos los dolores que le oprimían y ocultando su tristeza, dejó caer entre las de la jóven su mano que por vez primera estaba blanca, y encontrando fuerzas hasta para sonreír, murmuró con jovialidad.

—¡Sed dichosa!... No os amo... Jamás he soñado en ser vuestro esposo... ¿Quién ha podido

donneret. Y vos, padre, que solemne os encuentro.

—Para uno de nosotros tres por lo menos el momento es grave. Escuchadme con seriedad, hija mía.

—Hablad, padre.

—Cuando un buen muchacho ama á una jóven honrada y digna de él y ella no conoce tal sentimiento ¿no te parece que es al padre á quien toca decir á la muchacha con la mayor franqueza: «Conozco á alguien que está enamorado de tí. Si ese amor no es de tu gusto dílo. Unasola palabra basta; para hacer del santo lazo del matrimonio un nudo terrible hace falta poco.

Al pronunciar estas últimas frases, la voz del viejo delató una extraña emoción como si el peso de un lejano y terrible dolor le embargara.

—¡Oh, sí, sí!... Eso debe ser horrible— afirmó la jóven con expresión de terror.

Chardonneret no dijo nada; pero su rostro se había cubierto de una mortal palidez y todos sus miembros temblaban como las hojas del árbol alen tado por el vendabal,

ro de habitantes que se experimenta en esta vecindad, hace que aumente también el número de las familias que reciben socorro ó albergue en la casa Misericordia. Pero sucede que mientras las necesidades aumentan, disminuyen los socorros á causa de las defunciones y cambios de vecindad.»

Entendámonos, hombre. ¿Disminuye ó aumenta el vecindario de Pamplona? ¿Si se mueren los ricos no se han de morir los pobres? ¿Si aumentan los pobres no aumentarán también los ricos? ¿Si los ricos cambian de domicilio, no cambiarán también los pobres? ¡Ya lo creo! Con demasiada frecuencia los vemos pasar de la Casa-Misericordia al Santo Hospital. «*Quel os socorros disminuyen á causa de las defunciones de los ricos.*» No es eso, hombre, no es eso. Siempre los vivos substituyeron á los muertos, y si en el presente caso no sucede así, fenómeno es este que deben dilucidar y resolver por modo maravilloso y sublime los hombres de la ciencia en igual forma y por idéntica manera que han resuelto ya el difícilísimo problema del vestuario y la alimentación.

En fin, ahí está levantado en la capilla de la Casa-Misericordia el magnífico altar que si don José Aramburu no tuviera otras muchas obras con qué justificar su bien merecida reputación, esta le bastaba. Ahí está levantado el altar, sí, debido nada más que á la munificencia de las almas piadosas que, al revés de otras muchas obras del municipio, esta no le ha costado una sola peseta y á la Casa Misericordia muy poco, casi nada; que así, hombre, así se hacen estas cosas, con fé pura, pasándose la mano por la cara, dando muchísimas patadas y rascándose gnupamente el bolsillo, no escribiendo porquerías ¡quién sabe! quizá despues de la procesión.

MIGUEL MARTINEZ DE LA PEÑA.

(Continuará)

Viaje del señor Pi y Margall

El recibimiento que sus amigos y otros republicanos han hecho en la Coruña y en otros pueblos al señor Pi y Margall, lo atribuye *El Imparcial* á lo odiosa que en el país es la política conservadora.

Y de ahí que la opinión aproveche todo motivo para protestar.

Es indudable, de todos modos, el crecimiento en las esperanzas de los republicanos, de algun tiempo á esta parte.

Andaban desunidos y descorazonados y los conservadores les han infundido alientos.

Los telegramos dicen que al llegar á la Coruña el señor Pi y Margall fué recibido en la estación por gran número de republicanos.

Algunos coches, en los que iban representantes de las diversas fracciones del partido, acompañaronle desde la estación á casa del señor Costales, donde se hospeda.

En la calle de Garas había un arco triunfal iluminado y la Real presentaba magnífico aspecto.

Al paso de la comitiva arrojaronle flores y versos.

En el Liceo Brigantino recibió varias comisiones, retirándose despues á descansar.

Antes de llegar á la Coruña, en Valdehorras, Monforte, Lugo y otros pueblos, sus amigos recibieron con entusiasmo al señor Pi.

Por toda la carrera que seguía la comitiva se disparaban cohetes y se quemaban bengalas.

La comitiva se detuvo en el Liceo Brigantino, donde Pi recibió á una comisión del mismo.

El orfeón del Liceo cantó una alborada gallega.

Pi fué aclamado por los socios: el pueblo pidió, aunque con poco entusiasmo, que saliera al balcón.

La opinión general es que el recibimiento hecho al señor Pi ha sido animado, pero poco entusiasta.

Variedades

El Tetrarca en la aldea

Hay conversaciones que desde que el mundo es mundo se suscitaron y suscitán, y que tienen un desarrollo ya previsto, pudiéndose predecir de antemano las vulgaridades que han de decirse sobre la materia, porque de tiempo inmemorial vienen repitiéndose los mismos argumentos.

Posée este género de conversaciones la propiedad de inspirar frases enfáticas, de falsear la naturaleza impondiendo ostentación de sentimientos convencionales; y de aquí su eterna monotonía, porque si el hombre verdadero siente con infinita variedad y riqueza de matices el hombre artificial, modelado por las preocupaciones, marcha en línea recta con movimiento automático.

Una de estas conversaciones es la conducta del marido con la mujer infiel. ¡Qué de resoluciones trágicas, qué de energías, qué de magestuosa altivez muestran entonces los hombres!

Cada quisque puede dar lecciones de dignidad á Otelo; el médico aquel de la sangría suelta se queda tamañito. Sin embargo, así como la observación positiva del desafío demuestra la gran superioridad numérica de los prudentes, la observación también positiva del conflicto conyugal revela que esas terribles vengativas son un lujo sentimental al alcance de muy contadas fortunas. La resignación de nota más común, sobre todo la resignación teñida de color de indiferencia ó ignorancia.

Lo que escasea —me decía un amigo aficionado á indagar historias— es la resignación envuelta en ingeniosa ironía; y voy á contarle á usted un caso característico por haber ocurrido entre gente aldeana, pero gente aldeana de aquella tierra nuestra donde cada labriego es un sutil diplomático en ciernes.

El tío Marcos Sanrevio emigró porque no podía sobrellevar el peso de las contribuciones, ni sostener con su labor agrícola á la mujer y los tres rapacines.

En Montevideo con hartas fatigas, fué atesorando un peculio modestísimo, pero suficiente para vivir con cierto desahogo á lo villano, en su querido rincón; lo bastante para que no le faltase —como ellos dicen— pan y puercos todo el año.

Con patriarcal sencillez Marcos se daba ya por contento, mas principió á recibir de su aldea cartas de cierto compadre Antón muy razonadas disuadiéndole de volver tan pronto, y animándole á traer algo más que una pobreza.

Aseguraba también el compadre Antón que la familia de Marcos ya no pasaba necesidad alguna porque el amo, el señor conde de Castro, les había rebajado más de la mitad el arriendo del lugar que llevaban y la comadre Sabel, con su trabajo ganaba lo suficiente para para que ni ella ni los chicos careciesen de abrigo y caldo.

Es de advertir que el compadre Antón hablaba oficialmente porque á la comadre Sabel le estorbaba lo negro, y por medio de Antón se comunicaba con el ausente esposo.

Pareció el consejo muy discreto, y Marcos siguió reuniendo masita, pero trascurrido cinco años y dueño ya de un capitalejo tan humilde en América como estimable en la aldea de Castro, comenzó á escamarle el empeño de tenerle á distancia que mostraba el tío Antón.

No era Marcos ningún bolonio y la suspicacia natural del labriego se despertó y dió en atar cabos y devanar cavilaciones.

Resolvió pues volver secretamente á su hogar y así como lo resolvió lo hizo desembarcando en Marinada de Cantabria y tomando al punto el coche de línea que le llevó no sin peligro de sus huesos á Compostela.

Allí se echó á la calle con propósito de ajustar un jamego para andar las cuatro leguas que faltaban hasta Castro.

Iba Marcos regodeándose con su plan, que consideraba excelente.

Si en su casa todo marchaba en orden; ¡magnífica sorpresa la de verle llegar tan bien portado, y hasta con su cadena de oro de tres vueltas!

¡Y si había allá busilis... magnífica sorpresa también! Saboreando sus propósitos al revolver de una esquina tropezó con un aldeano que al verle pegó involuntario respingo y trató de escabullirse ocultándose en un soportal mas no le valió la treta, porque Marcos echó á correr detrás del fugitivo, le agarró por la faja de lana de colores, y obligó al compadre Antón —pues él era— á volverse y reconocerle. Cogido ya el aldeano hizo á mal tiempo buena cara y saludó á Marcos mostrando cordialidad.

Al enterarse de que Marcos proyectaba salir para Castro inmediatamente, Antón tuvo nuevos conatos de fuga, igualmente frustrados, porque el marido de Sabel, con suma firmeza declaró á su compadre que no se des-cosaría de su lado por un imperio.

—Te veo, viejo encubridor—pensaba Marcos.

Quieres adelantarte para avisar y que yo encuentre todo aquello amañadito.

No te suelto.

Así duermas hoy aquí, contigo duermo yo.

No te valen las triquiñuelas. A Castro hemos de llegar más juntos que oblea y papel.

Apenas se convenció el tío Antón de que el compadre no le soltaba, como era menos terco que ladino, resignóse, ajustó el caballo para Marcos, arreó su propia cabalgadura, y tres horas antes de ponerse el sol salieron carretera adelante.

A la vista está que Marcos ni soñaba en que el compadre con aquel pescuezo que parecía corteza de tocino rancio, y aquella cara de polichinela entrado en edad pudiese ser el ladrón de su honra. Además, Marcos sabía que el tío Antón estaba más pobre que las arañas, más viejo que el pecado, y que como no se aficionase de una ternera ó de un saco de maíz, lo que es de otra cosa...

Seguro, pues, del papel que en el reparto de aquel drama podía corresponderle al tío Antón, Marcos se propuso sacarle la verdad en el camino, y en efecto, á cosa de legua y media, ya el esposo de Sabel no ignoraba el nombre y condición del ofensor, que no era otro sino el mayordomo del conde de Castro.

Lo que exigiera un libro entero si se hubiera de escribir, son los circunloquios, amonestaciones, consejos, palabras, calmantes y reflexiones filosóficas á lo Sancho, que el viejo compadre endigó al ultrajado marido.

Oyóle éste con sorna, mirándole de reojo y calculando los perdones de renta las chupandinas que á cuenta del señor conde de Castro habían premiado el servicio de tenerle á él, Marcos Loureiro, allá por tierras de Ultramar tanto tiempo.

Cuando el tío Antón hubo terminado su insinuante arenga, Marcos se encogió de hombros y sin mover un músculo de la cara dijo por toda respuesta.

—Demasiado sabemos lo que son mujeres.

—En eso estamos,—confirmó el vejezuelo—pero á las veces, cuando vé el hombre ciertas cosas, vásele el seso de la cabeza compadre.

—El seso mismo se vá tan fácil, y ver no he de ver cosa mala.

—Verás las hombre, así que entres por la puerta.

—Pues me dá la gana de verlas y usted no se me adelante, que hemos de llegar con las cabezas de las bestias juntas así.

Diciendo y haciendo, Marcos puso su jamego tan cerca del socarrón vejete, que la espuma de un freno manchaba el otro, y callando los dos prosiguieron el viaje hasta avistar la aldea á la hora de anochecer.

A favor de las sombras que empezaban á tender su crespon, dejaron los caballos atados á unos árboles, y entraron á pié y recatadamente pegados á las chozas, en la aldea.

Marcos reconoció su casa y se fué á ella derecho, arastrando al tío Antón que ya temblaba como un azogado.

Por la rendija de la ventana salta luz.

—No mire compadre, no mire—decía el viejo al marido, pero éste aplicando un ojo la abertura se estreñeció ligeramente apesar de su estoicismo de salvaje, por que había visto á su mujer, á quien dejara enfermiza y amarillenta, fresca, redonda, sanota, con unacriatura de pocos meses colgada del blanco pecho...

Marcos se apartó de la ventana y pegó en la puerta tres golpes secos y sonoros.

El tío Antón comenzó á rezar el credo.

Sabel dejó el niño en la cama y salió á abrir.

Cuando reconoció á su marido no gritó; al contrario, se quedó estátua extendiendo los brazos como para impedirle entrar.

Abarcó Marcos de una sola ojeada el aspecto de la vivienda, y le encontró excelente; antes de que él se marchase eran allí desconocidos los lujos de colchones colchas, camas, mesas, sillas, armarios, buen quinqué de petróleo; nunca Sabel había vestido de lana como

entonces, ni calzado rico boreaguí de becerro, ni usado tan finas ropas como las que se entreparecían al través del justillo aun desbrochado.

¿Recordó Marcos que al partir él quedaba desnuda y hambrienta su familia? ¿Hizo memoria de ciertos deslices propios allende los mares? ¿Fue otra impresión, nada altruista la que le impulsó?

Ello es que penetrando en la casa entró donde estaban las camas de los tres hijos y al contar cinco cabezas, de mayor á menor, y ver la del mamoncillo en su cuna aparte, llegóse á su majar, la tomó la barba, la acarició un momento, despues movió la mano derecha de alto á bajo amenazando en broma, y con media sonrisa murmuró:

—¡No sé que te había de hacer! ¿Y si yo fuese otro?

EMILIA PARDO BAZAN.

Prohibida la reproducción.

Crónica

Según las noticias que diariamente recibe el Inspector provincial de Sanidad señor Jimeno, el servicio de inspección facultativa de las estaciones sanitarias de esta provincia se continúa efectuando con toda regularidad, expidiéndose á todos los viajeros sus respectivas patentes.

Ayer ingresó en el hospital provincial, conducido por una pareja del cuerpo de vigilancia, un vecino del cercano pueblo de Mutilloa alta que se presentó á dichos agentes herido y manifestándoles que un convecino suyo le había roto los dientes.

Han sido multados con 75 pesetas, un hombre y una mujer por blasfemar en la vía pública.

En el pueblo de Ayegui ha fallecido á consecuencia de las graves heridas que le fueron inferidas, el vecino de Aberin Anastasio García, ignorándose hasta la fecha quién pueda ser el autor de este crimen.

En rio Araquil, jurisdicción del pueblo de Yabar, fué encontrado anteayer el cadáver de un niño de trece años de edad natural de Murgueta y llamado Martin Yerrequi.

Según comunicación del alcalde de Artajona recibida en el gobierno civil, anteayer fué sorprendida por los serenos una partida de juego compuesta de diez puntos que se recreaban en un pajar.

Hemos recibido una circular del célebre autor del submarino don Isaac Peral, que ha establecido en Madrid un cento industrial y de consultas sobre proyectos, estudios y construcciones eléctricas en todos los ramos.

Según el *Boletín Meteorológico* de Noherlesoom, no ha de distinguirse por lluviosa la segunda quincena de este mes, como no sea del 18 al 20 y del 26 al 29.

En el primer periodo será de poca intensidad el mal tiempo; todo lo más el día de hoy, algunas lluvias y vientos en el N. y en la región del Mediterráneo.

Del 26 al 29 ocurrirá el segundo periodo del mal tiempo, cuya mayor intensidad se anuncia para el día 28.

Las lluvias serán generales, con vientos variables, predominando los de entre SE. y NO. Temporal en nuestros mares.

De conformidad con los anteriores pronósticos, hoy 20 ha llovido aunque ligeramente en esta capital, y el cielo permanece encapotado y con tendencia á seguir lloviendo.

En Tenerife fondeó el sábado el vapor *Silvertown*, procedente de Pernambuco y Dakar, despues de haber terminado con completo éxito los trabajos de inmersión del cable que une las costas de España con América.

Se aplaude con justicia los esfuerzos realizados por la Compañía para que en la fecha del centenario del descubrimiento de América se halle establecida la comunicación entre los Estados Sud-americanos y su antigua gran metrópoli.

Ha fallecido en Tafalla el conocido republicano don Esteban Camon exdiputado provincial y persona de excelentes prendas. Unimos nuestro sentido pésame á los muchos que su desconsolada familia ha recibido.

El gremio de hortelanos á imitación del de carniceros, prepara una novillada que tendrá lugar el día 9 de Octubre próximo.

Unas cincuenta mil mariposas exhibirán los expositores de Filadelfia en el certamen de Chicago, lo que constituirá indudablemente la colección más completa y hermosa del mundo.

El día 28 de Octubre próximo se verificará en la Administración de Hacienda de esta provincia y en el juzgado de primera instancia de Aoz subasta para la venta de la antigua fábrica de fundición de hierro de Orbaiceta con sus talleres, artefactos, varias fincas rústicas y aprovechamientos de montes del Estado.

Se encuentra en esta capital el ingeniero de minas de la provincia.

Para mañana está señalada ante la sección

—Pues bien;—siguió el anciano despues de una pausa.—El que te ama en silencio es este bravo mozo, á quien quiero que contestes al momento con toda la franqueza de tu alma... Hé aquí todo el problema...

—¡Mr. Chardonneret!—exclamó Luisa con el mayor asombro.

Y levantando los ojos al cielo murmuró con dolorosa piedad.

—¡Pobre joven!

Un doble grito respondió á aquellas dos palabras, pronunciadas de tal modo que era imposible dejar de adivinar el sentimiento que las inspiraban.

—¡Señorita!—gimió el joven llevándose la mano al corazón desgarrado por aquella esbozada repulsa.

—¡Luisa!—añadió el viejo—¿Crees que jamás podrás amarle?

—¡Como una amiga, como una hermana, le amaré siempre!—se apresuró á responder la joven.—De otro modo, imposible... ¡Oh! habeis hecho bien en hablar. Todavía es tiempo... No me perdonaría nunca haber causado su eterna

desdicha... Guardaos de amarme, Mr. Chardonneret. Jamás seré vuestra esposa.

Al oír esta respuesta demasiado sincera un sollozo ahogado resonó entre los troncos de las dos encinas.

—¡Pobre Chardonneret! Aquellos lugares que le habían visto siempre tan alegre y decididor, estaban entonces regados por sus lágrimas.

—¡Luisa!—murmuró á su vez el anciano, á cuyo corazón llegó la expresión dolorosa con que su hija dijo las últimas palabras.

—No me preguntes nada, padre mío—se apresuró á añadir la joven con creciente emoción.—He respondido con la lealtad que me exigías... Esto debe bastaros.

—¡Hija mía!

—Debe bastaros á vos también, Mr. Chardonneret. Decidme que os exagerabais á vos mismo el afecto que por mí sentís; decidme que lo que mi padre había tomado por amor no pasa de ser una ardiente amistad; que no habeis pensado jamás seriamente en ser mi marido; que no pensareis nunca en ello... Decídmelo,

segunda de la sala de Justicia de la Audiencia del territorio la causa procedente del juzgado de instrucción de Estella, seguida contra Donato Gil por lesiones.

Representan al procesado el licenciado don Félix Amorena y el procurador don Eusebio García.

Se encuentra enfermo en Toledo, el diputado carlista por esta circunscripción, don Ce- sáreo Sanz.

El sábado, al regresar de paseo á caballo en Sevilla el capitán general de Andalucía señor Coello, fué arrollado en la calle de Tetuan por un carruaje que iba en dirección contraria, cayendo al suelo y sufriendo una herida en la pierna izquierda, una contusión en el pié derecho y otra en el brazo del mismo lado.

De paso para Zaragoza, ha permanecido algunas horas en esta capital el conocido carlista señor marqués de Valdespina.

Cartas detenidas en la administración de Correos de esta capital durante la segunda decena de este mes.

Adrian Fernandez, Adelaida Bustamante, Angela Barrera, Antonia Imaz, Antonio Espoz (tres cartas), Antonio Freire, Clemente García, Diácono Acíz, Dionisia Elorz, Ernesto Miró, Eusebio Bolea, Felipe Torrano, Félix Isturiz, Fermín Sesma, Fernando Matilla, Francisco Armada, Francisco Goicoechea, Graciosa Vici, Gregorio Iribas, Ignacia Belzunegui, Joaquin Aldecoa, José García, Juana Vidondo, Juana Izcue, Juanita Abárzuza, Juan M. Suñol (dos cartas), Justa Santa Cruz, Leon Oteo, María Carmen de Muret, María Mugueta (dos cartas), Martín Ilarregui, Melitona Lasa, Modesto Arbulo, Pedro Aranzabal, Pedro Bernad, Pedro Izco, Pilar Goñi, Sebastian Olaso, Teresa Pardos, Ventura Birrasna, Vincente Duclos, Victoria Isaba, Victoriano Coñiz.

El archiduque Eugenio, hermano menor de la Reina Regente de España, será probablemente nombrado arzobispo de Olmutz, en Bohemia.

Hoy día es coronel de un regimiento de húsares. Pero esto no importa, porque aunque parezca raro, es también doctor en sagrada teología, sin duda en previsión de lo que ahora sucede.

El arzobispado de Olmutz lleva vinculado el capelo de cardenal y rentas tan cuantiosas que todos los años manda 200.000 pesetas para el dinero de San Pedro.

Han comenzado las maniobras militares en el distrito que comprende las provincias Vascongadas.

Todos los días sale la guarnición de Vitoria á practicar ejercicios. Hoy marchará á Bilbao el regimiento de caballería de Ariaban, regresando el miércoles próximo.

Esta expedición tiene por objeto acostumbrar á la fuerza á jornadas largas.

Noticias de la corte:

La familia real estuvo ayer tarde en Pasajes, acompañada de las marquesas de Martorell y de Villapaterna, el duque de Medinasiona y el coronel Ezpeleta.

Ante la iglesia de Pasajes de San Pedro, la reina, sus hijos y el acompañamiento se apearon de los coches, y á pié recorrieron el pueblo hasta llegar al embarcadero de la Torre. Allí se embarcaron en la escampavía Guipuzcoana y pasaron á Pasajes de San Juan, en cuya iglesia entró la familia real.

Después de rezar un rato, volvió á embarcarse con intención de ir á Lezo, lo que no pudo verificar por estar la marea baja, y entonces hicieron otra vez rumbo á San Pedro. Al llegar al centro de la bahía, la escampavía hizo alto y se mantuvo parada mientras merendaban el Rey y las infantas. En seguida desembarcaron en Pasajes de San Pedro, subieron al carruaje y regresaron á Ayete.

Ante numerosa reunión de ilustrados doctores en la ciencia de Galeno, ha demostrado ayer en su consultorio médico, Hortaleza, 40, el reputado especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos doctor Gallego, que el ozena (fetidez de aliento) se cura siempre y que la mayor parte de las enfermedades de garganta y oídos, incluso la sordera, consideradas generalmente incurables, no lo son si se tratan con arreglo á los últimos adelantos científicos.

Reproducimos la importante anterior noticia de *El Liberal* y *El Movimiento Católico* que se publican en Madrid, por si alguno de nuestros abonados necesita acudir á tan acreditado consultorio médico.

Con motivo de la llegada del señor Roustan embajador de Francia en Madrid, la prensa ministerial manifiesta desconfianza de que lleguen por ahora á feliz resultado las negociaciones para el tratado de comercio con Francia.

En estos momentos hay en París una enana de 16 años, muy bella, apesar de tener la cabeza un poco grande con relación al cuerpo. Pesa 7 kilos y llega á las rodillas de una persona de regular estatura.

El soberano alemán no sólo posee sino que

tiene en uso la bicoca de mil trajes entre uniformes militares, navales, de corte y civiles, trajes de calle y sociedad, de caza, de pesca, de sports, de patinar, de trineo, de baño y hasta polares.

Con tal variedad se queda tamañito hasta el mismísimo príncipe de Gales, no obstante sus 365 pares de pantalones, un par para cada día del año.

El emperador Guillermo no limita su lujo indumentario á los trajes.

Además de éstos, posee doce docenas de cada una de las prendas que componen la ropa blanca é interior. Amén de cincuenta docenas de calcetines y de pañuelos, de seda todos ellos y bordados con las armas imperiales y el monograma del soberano.

Para recreo de nuestros lectores ofrecemos á continuación el graciosísimo certificado que ha expedido un secretario de Ayuntamiento y que encontramos en un periódico. El certificado tiene más sal que gramática y más disparates que palabras, pero en eso precisamente consiste su mérito. Dice así:

«Como secretario del Ayuntamiento de este pueblo y su comarca de jurisdicción por el Ayuntamiento etc., que Dios guarde. Certifico que: Andrés Reinoso de Mirabollos, por parte de madre hijo natural de otro Andrés y de una mujer que se llamó Juana y el apellido arriba predicho, con mucho menos de cinco piés sin pelo, de pecho sacada las piernas derechas moreno de cara ojos de frente ancha y sin barba poco, de estado onesto y de edad según dice para que en quinta que entrado este año y no alcanza á la marca aunque yo mismo de que certifico le apreté para que alcanzara y no alcanza porque es más chico que la ley y á su instancia le doy al presente para que se libre de soldado este año de que certifico.»

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Eustaquio y comps. mrs. SANTO DE MAÑANA.—San Mateo ap. y ev.

PARA MAÑANA

La misa y el oficio divino son de San Mateo, apóstol y evangelista. es día de ayuno.

En la Catedral.—A las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo á las nueve y media la procesión claustral y á continuación la misa conventual; terminada ésta, se cantarán sexta y nona á las que seguirá la misa de Feria.

En San Saturnino.—A las cinco de la tarde se expone S. D. M. para el turno de las cuarenta horas y se reservará á las siete rezandose á continuación el santo rosario.

En San Lorenzo.—Sigue la novena de San Fermín que será á las nueve con misa rezada, y por la tarde á las siete con rosario, sermón que predicará el R. P. Fernández, hijo del I. C. de María y gozos cantados.

En San Fermín de Aldapa.—Sigue la novena que será por la mañana á las seis con rosario y misa rezada y por la tarde á las siete con plática y gozos cantados.

Gobierno militar

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 21

Jefe de día.—Comandante de Constitución don Joaquín Jimenez.

Parada.—América y Cantabria. Hospital y Provisiones.—Constitución 5.º Capitan. Reconocimiento de piensos.—Numancia. Vigilancia.—Los cuerpos de la Guarnición. Traje.—De diario.

ULTIMA HORA

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

(Agencia Almodóbar)

EXTERIOR

LOS PARNELISTAS

Londres 19.—En Simerick se verificó ayer un meeting, en el que el diputado William Aednaro, sucesor de Parnell, declaró en nombre de su partido que los parnellistas no admitirán nunca ninguna limitación en la autonomía de Irlanda mientras ésta no comprenda la libertad de todos los irlandeses presos por delitos políticos.

UN PRINCIPE ENFERMO

Viena 19.—El estado del príncipe de Schaumbourg-Lippe continúa siendo bastante grave.

UN ROBO

Bruselas 19.—No obstante los trabajos realizados por la policía, siguen ignorados los autores del robo cometido en el palacio del conde de Flandes. La cantidad de los efectos robados se calcula en unos diez mil francos.

LOS OBREROS BELGAS

Bruselas.—Por orden del ministerio del Interior, las autoridades administrativas están procediendo con gran actividad á la formación de una estadística de los obreros belgas que han sido

despedidos de Francia, y otra de los obreros franceses que en la actualidad en territorio belga.

Se cree que estas listas obedecen al deseo de ejercitar represalias contra la conducta seguida en los distritos mineros de la frontera en perjuicio de los obreros belgas.

EL CENTENARIO DE LA REPUBLICA

Paris 19.—Se han fijado los carteles anunciando el programa de las fiestas que se celebrarán el viernes próximo con motivo del centenario de la proclamación de la república en Francia.

INTERIOR

LOTERIA NACIONAL

Madrid 20.—En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han obtenido los premios mayores los siguientes números:

27709 Murcia—17266—13644—25373—14093—9096—7695—14853 2514—16822—6989—27509—15408

PRINCIPE LOCO

Madrid 20.—El príncipe Radziwil, agregado militar á la embajada de Alemania en esta corte, ha sido atacado de una fuerte enagenación mental.

NUEVO TRATADO

Madrid 20.—Han comenzado las negociaciones para ultimar un nuevo tratado comercial entre Italia y España.

UNA RESTA

Madrid 20.—El candidato conservador derrotado por los reformistas en Jaen, se ha separado del partido en que militaba.

El mismo camino parece que seguirán otras personalidades que han quedado disgustadas de la última campaña electoral del gobierno.

UNA DESGRACIA

Madrid 20.—Telegrafían de Berga que en esta población ha ocurrido un desplome de tierras que ha ocasionado la muerte de tres personas.

UN CHOQUE

Madrid 20.—En las inmediaciones de Allex (Francia) han chocado dos trenes resultando algunos viajeros muertos y gran número de heridos.

EN FAVOR DE LOS COLERICOS

Madrid 20.—En París y en Hamburgo se proyecta organizar espectáculos en favor de los perjudicados por la epidemia colérica.

COMBINACIONES

Madrid 20.—El ministro de Gracia y Justicia proyecta una extensa combinación de cargos judiciales.

El Liberal en su número de hoy asegura que el ministro de la Gobernación también tiene en estudio una poco extensa combinación de gobernadores.

Telegrama de la Bolsa

Madrid 20 (12,35 m.)

BOLSA DE MADRID.	
Duda perpetua al 4 1/2 interior.	70 35
Id. id. fin corriente.	70 35
Id. id. próximo.	70 35
Duda perpetua al 4 p 1/2 exterior:	
En títulos pequeños.	
Duda amortizable al 4 1/2.	
Billetes de Cuba (1886).	
Id. id. (1890) liberadas.	
Acciones del Banco de España.	
Compañía arrendataria de Tabacos.	
BOLSA DE BARCELONA.	
Interior.	70 82
Exterior.	74 70
BOLSA DE PARIS.	
4 1/2 exterior.	65 21
3 1/2 francés.	100 93
Acciones de Riotinto.	371
Id. de Tharsis.	115
4 por 100 turco.	22 22
Banco Otomano.	599
Cédulas argentinas P.	
Cédulas argentinas E.	
5 1/2 Uruguay.	
3 1/2 Argentino.	
BOLSA DE LONDRES.	
4 1/2 exterior.	65 31
Londres, á 8 dias vista.	
Paris, á ocho dias vista.	

Anuncios preferentes

Centro de música

Constitución, 39, PAMPLONA

Pianos y armoniums en alquiler de todos precios y en venta al contado y á plazos.
Pianos de lance á precios muy arreglados.
Instrumentos de todas clases para banda y orquesta.
Gran depósito de cuerdas por mayor y menor.
Música de todas las ediciones y accesorios para todos los instrumentos.
Papel de música superior de todos los pentágramas á 0'25 céntimos cuadernillo.
Se reciben toda clase de encargos de música.
ESTANISLAO LUNA 1-10

LAS FAJAS

ventrales de señoras y caballeros, no siendo las que hace Moreno, es perder tiempo y dineros.
Para los corsés de forma abanico y largos de talle son solitos los de Moreno.
CHAPITELA, 21

ORO ESPAÑOL

MONEDA EXTRANJERA

Se pagan los mayores premios

MAURICIO GUIBERT

27, Mayor, 27.—PAMPLONA

Arriendo de casa y tierras

EN LA VILLA DE TIEBAS

Se arrienda una casa con corral para ganado lanar, cuadra para ganado de labor, pajar, 120 robadas de tierra blanca y cuatro robadas de viña; para tratar de las condiciones, dirigirse en Pamplona á los escritorios del que suscribe, Constitución 30 entresuelo y Espoz y Mina 19, 2.º derecha, Habitación de Clases Pasivas, la antigua de don José Azpilicueta.—Sahustiano Eusa.

A cambiar oro

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases.
Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.

17, Zapatería, 17

PAMPLONA

Sidra Champagne

DE VILLAVICIOSA (ASTURIAS)

A dos y tres reales botella devolviendo el casco.
San Nicolás 44 y 46, botellería. 1-2

Nodriza

Se necesita una de buenas condiciones.
San Francisco 14 2.º, darán razón.

Profesor

de solfeo, pianano y armonía

F. Lecumberri

Premiado en concursos públicos de oposición en el Conservatorio de Madrid con el primer premio en solfeo y piano, y segundo en armonía.

Abre su estudio en Pamplona, calle de Zapatería, 15 principal, izquierda, y dá lecciones á domicilio.

NOTA. Se dan lecciones de armonía por correspondencia.

¿Es V. Fotógrafo?

¡NO! ¿POR QUÉ?

Porque con el aparato «EL FOTOGRAFO» todo el mundo sin estudio alguno

puede llegar á obtener en poco tiempo, pruebas de retratos y paisajes muy satisfactorias, y sólo por el fabuloso precio de:

Pesetas 25 Pesetas

Este aparato se compone de:

- | | |
|--|---|
| 1 Cámara oscura de nogal con fuellle de tela, de 18 cm de desarrollo de éste por 15 cm alto y 11 cm ancho, con tornillo fijador. | 1 Prensa para el tiraje de pruebas positivas. |
| 1 Objetivo de 40 mm. | 1 Embudo. |
| 1 Chassis con cristal despujado para la mira. | 2 Agitadores. |
| 1 Chassis doble para placas á la gelatina bromurada. | 1 Caja papel sensibilizado. |
| 1 Paquete piacas á la gelatina bromurada. | 1 Paquete cartolinas para pegar las pruebas. |
| 1 Paño negro. | 1 Paquete papel filtros. |
| 2 Cubetas. | 3 Hojas papel de colores. |
| 2 Pinzas de madera para secar las pruebas. | 1 Frasco sulfato de hierro. |
| | 1 Frasco oxalato neutro de potasa. |
| | 1 Frasco hiposulfito de sosa. |
| | 1 Frasco alumbre en polvo. |
| | 1 Frasco baño viraje. |
| | 1 Tripode de campaña. |
| | 1 Instrucción muy detallada |

El todo bien embalado y expedido FRANCO DE PORTES hasta la estación por la cantidad de 25 pesetas, remitiendo dicha cantidad al Director del

Depósito Universal de aparatos fotográficos,

Calle Fernando VII, n.º 34, Barcelona

Se expide gratis el gran

TÁLOGO ILUSTR

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.
Folletines encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.
Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 36'0 grados centígrados, y la mínima de hoy 16'6 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 725'4.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 108.

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 6 bueyes que pesaron 948 kilogramos 700 gramos; 8 terneros cuyo peso fué 483 y 600 respectivamente, 11 carneros con 200 kilos y 300 gramos y 43 ovejas con 554 y 800.

SALUD PARA TODOS

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades Para los niños así como tambien para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, Londón, son falsificaciones.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguilana, antigua de Esparza, Zapatería 25.

Agua Léchelle

HEMOSTÁTICA. — Se receta contra los flujos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los esputos de sangre, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida á la sangre y entona todos los órganos. El doctor HEURTELOUP, medico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la hemotisis tuberculosa. — DEPÓSITO GENERAL: Rue St-Honoré, 378, en París.

Tomado del Diario de medicina de la Gran Bretaña, de 3 de marzo de 1877: « El Hierro Dializado Bravais es una solución neutra de peróxido de Hierro bajo la forma coloidal, habiendo quedado separados todos los ácidos por la dialisis, y puede considerarsela como la que, entre todas las soluciones hechas hasta ahora, se aproxima más á la forma bajo la cual se encuentra el hierro en la sangre.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



ACRADA A LOS NIÑOS

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. — BARC

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Taller de latonería y fundición de bronce

— DE —

IGNACIO DE ITUARTE

Aparatos para sulfatar viñas, llaves de todas clases, tubería de cobre y latón y demás artículos del ramo.

BILBAO—40, Iturrubide, 40—BILBAO

LICOR LAVILLE **GOTA**

del **REUMATISMOS**

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad Real de Medicina y por un decreto del año xiii. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Exozema, Sordiasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos morbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.

En París, casa J. FERRE, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de París

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á París, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir:

GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

ANTIGUOS RESFRIADOS
BRONQUITIS - CATARROS
ENFERMEDADES DEL PECHO

Curación asegurada por las

CÁPSULAS COGNET

Depósito en todas las buenas Farmacias de España

Por mayor: Farmacia COGNET, 4, rue de Charonne, Paris